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Juicio contra 
dirigente comunal 

en san rafael

Wilson Arroyo

wilsonao.vcyr@gmail.com 

El mes pasado inició un juicio 
en contra del dirigente comunal 
de San Rafael de Alajuela, Erlin 
Rojas, que al igual que otras 
6 personas de esta comunidad 

están demandados por la empresa 
cementera David.

La empresa “reclama” que en 
diversos programas radiales este 
compañero se manifestó en contra 
de la empresa, debido a la falta de 
permisos y las irregularidades que 
se encontraban en los permisos 
para poder instalar dicha empresa. 
El abogado de la empresa es Juan 
Diego Castro –reconocido abogado 
en los medios de comunicación- 
quien lidera una demanda injusta 
contra un dirigente comunal que 
se ha preocupado por la salud y 
bienestar de su pueblo.

El próximo 12 y 13 de octubre 
serán las conclusiones de este 
juicio en el Primer Circuito Judicial 
de San José en Barrio Luján. 
Es importante darle apoyo y 
demostrar a la empresa y al país 
que este compañero no está solo 
en esta lucha ecologista. ◘

Bribris de keköldi 
recuperan sus 

tierras invadidas por 
no indígenas

Jens Pfeiffer-KrAmer

jpfeifferk@gmail.com 

En histórico fallo, el 13 de 
setiembre pasado, el Tribunal 
Contencioso Administrativo 
condenó a la CONAI y al IDA y 
permite a indígenas de Keköldi 
recuperar sus territorios. “Es la 
primera vez que un tribunal le 
dice al Estado que toda la reserva 
tiene que ponerse en posesión del 
pueblo indígena y que debe iniciar 
con los procesos de expropiación y 
desalojo”, opinó Danilo Chaverri 
Barrantes, abogado de los 
indígenas y luchador de muchos 
años en el tema indígena.
Los jueces señalaron omisiones 
por parte del IDAy la Comisión 
Conai, y ordenaron a ambas 

entidades efectuar los estudios y 
trámites necesarios para expropiar 
o reubicar a los no indígenas que 
residen ahí. Sin embargo, también 
insistieron en que “la obligación de 
recuperar terrenos en territorios 
indígenas que no estén siendo 
ocupados por personas indígenas 
viene impuesta por convenios 
internacionales como el 169 

(de la OIT). El Poder Ejecutivo, 
como cabeza del Gobierno, debe 
adoptar las medidas necesarias 
para organizar al pueblo indígena 
de Keköldi”. ◘

Paraíso: conforman 
Movimiento Cívico 
Florencio del Castillo

Sofia Barquero
sbarkerom@gmail.com

El pasado 20 de agosto se 
reunió un grupo de vecinos 
de Paraíso de Cartago con el 
propósito de conformar un grupo 
de fiscalización municipal y 
propuesta. El descontento con 
el actual Alcalde hacia la figura 
del actual Alcalde habría sido 

creciente durante los últimos 
meses.
El grupo se auto denomina 
Movimiento Cívico Florencio 
del Castillo, en honor al primer 
diputado de Costa Rica ante 
las Cortez de Cádiz. Su labor 
de lucha por los indígenas y 

los desposeídos es motivo de 
orgullo y merece reconocimiento 
y análisis. El Movimiento está 
conformado por personas de 
diferentes partidos políticos y 
personas independientes. El grupo 
ha decidido es abierto a cualquier 
vecino de Paraíso. ◘

Compañeras y compañeros luchadores de 
Kekoldi esperan el veredicto leyendo las 
páginas de PUEBLO
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ComuniCAdo de PrensA 
28 de setiembre

El diputado José María Villalta, 
del Partido Frente Amplio, presen-
tó hoy, a la Asamblea Legislativa, 
el proyecto Expediente No. 18.259 
“Ley de Contingencia y

Solidaridad Tributaria para el 
Fortalecimiento de la Seguridad 
Social Costarricense”, mediante el 
cual propone cancelar, en un plazo 
de tres años, la deuda del Estado 
con la Caja Costarricense del Se-
guro Social (CCSS).

El parlamentario explicó que, 
según el reciente “Informe de Mo-
rosidad: Patronal, Trabajadores 
Independientes, Estado. II Trimes-
tre 2011”, de esta institución, la 
deuda del Estado con la CCSS, al 
31 de mayo de 2011, incluyendo 
los montos dejados de girar a los 
seguros de Seguro de Enfermedad 
y Maternidad, Invalidez, Vejez y 
Muerte y al Régimen No Contri-
butivo de Pensiones, ascendía a la 
suma de  ¢431.676.100.000.

El proyecto presentado por el 
Frente Amplio propone recabar 

¢132.006.164.438, lo cual permi-
tirá cancelar esa suma en tres años, 
sin afectar las rentas del salario, 
mediante impuestos de contingen-
cia sobre las ganancias de capi-
tal y al patrimonio, así como por 
impuestos selectivos al consumo 
suntuario (ver cuadro).

El diputado Villalta argumentó 
que se justifica gravar de mane-
ra extraordinaria las utilidades de 
los Conglomerados y Grupos Fi-
nancieros porque, estimaciones 
realizadas a partir de información 
proporcionada por la Superinten-
dencia General de Entidades Fi-
nancieras (SUGEF), durante la dé-
cada de los 90 y hasta el año 2008, 
cuando la legislación respectiva 
varió, estos grupos eludieron el 
pago del Impuesto sobre la Renta 
de los capitales que mantuvieron 
en sus sucursales offshore.

Durante el período 2003-2008, el 
monto depositado en las offshores, 
rondaría los 7 billones de colones o 
un poco más de la tercera parte del 
PIB de 2011 (7.114.780.462.367 o 
34.32% del PIB de 2011).

“En los años 90 se creó una nue-
va burguesía en el país, la burgue-
sía financiera privada, y gracias a 
la existencia de la banca offshore, 
buena parte de sus capitales nun-
ca aportaron el pago del Impuesto 
sobre la Renta, lo cual debilitó las 
finanzas del Estado y enriqueció 
de manera visible a unos pocos, 
aumentando la desigualdad en el 
país”, reflexionó el diputado.

“Es, simplemente, un acto de 
justicia que los conglomerados y 
grupos financieros aporten hoy al 
Fisco una compensación extraor-
dinaria, de modo que paguen, en 
parte, la deuda social que tienen 
con el país y contribuyan al forta-
lecimiento de la seguridad social, 
mediante la cancelación de la deu-
da del Estado con la Caja”, agrego 
Villalta.

Además de este impuesto ex-
traordinario a la renta del sector 
financiero, el proyecto del Fren-
te Amplio propone una tasa de 
22,5% sobre dividendos, acciones 
en Bolsa, remesas e intereses  so-

bre las ganancias de capital.

También un 0,2% de impuesto al 
patrimonio, a las apuestas electró-
nicas, al consumo de cigarrillos, a 
los aranceles del Registro Nacio-
nal y un impuesto progresivo a la 
propiedad de vehículos. 

Todos estos últimos ya demos-
traron su eficacia recaudatoria 
cuando fueron aplicados en el año 
2002, por la Ley de Contingencia 
Fiscal. ◘

Proyecto Frente Amplio 
Cancelar la deuda del estado con la CCSS

○   Mediante impuestos especiales al sector financiero y al          
     consumo suntuario

Impuestos que se proponen para financiar el pago de la deuda del Estado con la CCSS

Impuesto
% del PIB 
2011

Recaudación 
estimada 2011

20%  Extraordinario sobre el Impuesto a la Renta al Sistema Financiero Nacional 0,08 18.357.843.701

22,5% dividendos, acciones en Bolsa, remesas (hoy a 5%) 0,01 3.109.422.540

22,5% a intereses (hoy 8%) 0,06 12.437.690.160

22,5% a ganancias de capital 0,37 77.735.563.500

0,2% sobre el Patrimonio 0,03 6.522.394.492

Impuesto progresivo a la propiedad vehículos 0,02 6.001.483.059

Impuesto selectivo cigarrillos 0,002 566.109.423

Impuestos Apuestas Electrónicas 0,004 830.419.803

Impuesto Aranceles Registro Nacional 0,03 6.445.237.760
TOTAL 0,60 132.006.164.438
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Arriba: Compañeros de Comisión de Organización preparan volantes 
para repartir en comunidades. Ya se han organizado talleres en 
Goicoechea y volanteadas en Puntarenas y Aserrí. Se esperan piquetes 
en parques y ferias del agricultor. ¡Súmese!

Derecha: Aspectos del taller sobre la Seguridad Social organizado por el 
Frente Amplio de Goicoechea. Compañeras y compañeros se disponen 
a impulsar ciudadanas y ciudadanos honestos y progresistas del cantón 
para las Juntas de Salud, así como alertar a la ciudadanía sobre la crisis 
que experimenta la seguridad social.

Frente Amplio

Campaña por rescate y defensa de la Caja



5
octubre 2011

Para pensar...

La CCSS, el género y la lucha social (Parte II)

mAríA flórez-estrAdA

mflorezestrada@racsa.co.cr

En mi artículo anterior, terminaba 
preguntando: ¿qué fue lo que pacta-
ron, entonces, esos tres grupos –ala 
calderonista del Partido Republicano 
Nacional, Partido Comunista e Iglesia 
Católica- cuando se aliaron en torno a 
las garantías sociales? 

La parte social de los pactos que ins-
tauraron los Estados de Bienestar, en 
el mundo capitalista y en Costa Rica, 
es la más conocida y la más fácil de 
comprender. Como dije, la crisis ca-
pitalista de 1929 había deteriorado las 
condiciones en que trabajaban –si es 
que tenían empleo-, y vivían, las per-
sonas más pobres. La presión por po-
líticas que trajeran justicia social fue 
creciendo en la misma medida que el 
capitalismo industrial humillaba, por 
ejemplo, a los artesanos de los talle-
res que quebraban, al convertirlos en 
“proletarios”.

Pero, si bien católicos, liberales y 
comunistas tenían fuertes divergen-
cias en torno al tema de la propiedad 
de los medios de producción, no las 
tenían tuvieron tanto en cuanto al pac-
to sexual implícito por el cual a los 
hombres –incluidos los obreros o pro-
letarios-, debería garantizárseles tener 
una mujer en la casa, que se encargara 
de su reproducción y la de la familia 
de forma gratuita y permanente. En 
el modelo de “hombre proveedor” y 
“mujer ama de casa” que se intentó 
consolidar con el trabajo gratuito de 
las mujeres, no solo constituyó un ca-
pital semilla, sino una renta patriarcal 
permanente para los hombres. De allí 

que a católicos y comunistas les indig-
nara por igual que la crisis capitalista 
“sacara” a “sus” mujeres, y niños y ni-
ñas, de la privacidad de sus hogares, 
para trabajar en las fábricas.

Los obreros, organizados en sindica-
tos, luchaban por la igualdad prome-
tida a los hombres por la democracia 
burguesa, pero el acceso a esta igual-
dad pasaba por poder tener, en tanto 
hombres y en tanto proveedores, acce-
so a un salario suficiente para poder, 
ellos también, tener igual acceso a la 
capacidad reproductiva de las mujeres, 
y para producir y mantener una prole. 
No es casualidad, por ejemplo, que la 
Iglesia Católica tica fundara la cen-
tral sindical Rerum Novarum el 2 de 
agosto de 1943 (día de la Virgen de los 
Ángeles) y que los comunistas funda-
ran la Confederación de Trabajadores 
de Costa Rica, el 4 de octubre de ese 
mismo año.

El llamado salario indirecto, sala-
rio social o salario familiar, provisto 
como parte de las “garantías sociales”, 
por los Estados de Bienestar, mediante 
una serie de programas e instituciones 
-como el IMAS, PANI y la CCSS, en-
tre otras, en Costa Rica-, buscaron lo-
grar esta relativa igualación –patriar-
cal, entre hombres-, y desalentar así la 
amenaza de las revoluciones radicales 
del comunismo.

Pero, como vimos en mi artículo an-
terior en relación con el PANI, los de-
rechos y la autonomía de las mujeres, 
en tanto individuas y sujetas de dere-
cho, no fueron el principal objeto de 
estas instituciones protectoras, sino, en 
realidad, las funciones sociales asigna-
das a ellas en la familia patriarcal, es 
decir, las de la maternidad y el cuido 
y reproducción de la fuerza de trabajo. 
No es casual, en este sentido, que la 
protección brindada por la CCSS a las 
mujeres, se centrara en el seguro por 
maternidad. Como el propio logo de 
la Caja ilustra, las mujeres eran social-
mente importantes, sobre todo, como 
madres y en función de sostener al ma-
rido y a los hijos e hijas.

Los textos ideológicos inspiradores 
de la reforma social, como las encí-
clicas papales de León XIII y Pío XI 
-Rerum Novarum y Quadragesimo 
Anno-, o el Manifiesto del Partido Co-
munista, de Marx y Engels, con todo y 
sus grandes diferencias ideológicas en 
otros temas, son explícitos en cuanto 
a esta promesa de igualar el acceso de 
los hombres a las mujeres –acceso que 
se conseguía en parte haciendo lo ne-
cesario para que éstas se mantuvieran 
dentro de las casas, en actitud sumisa 
frente a sus maridos- a la descendencia 
y a los “salarios en especie” que, debi-
do también al trabajo no asalariado de 
las mujeres, se fueran obteniendo. 

Lo anterior queda claramente deta-
llado en esta cita de la Quadragesimo 
Anno (emitida en 1931 para conme-
morar los cuarenta años de la encíclica 
Rerum Novarum): 

“71. Ante todo, el trabajador hay 
que fijarle una remuneración que al-
cance a cubrir el sustento suyo y el de 
su familia Es justo, desde luego, que 
el resto de la familia contribuya tam-
bién al sostenimiento común de todos, 
como puede verse especialmente en 
las familias de campesinos, así como 
también en las de muchos artesanos 
y pequeños comerciantes; pero no es 
justo abusar de la edad infantil y de 
la debilidad de la mujer. Las madres 
de familia trabajarán principalísima-
mente en casa o en sus inmediaciones, 
sin desatender los quehaceres domés-
ticos. Constituye un horrendo abuso, y 
debe ser eliminado con todo empeño, 
que las madres de familia, a causa 
de la cortedad del sueldo del padre, 
se vean en la precisión de buscar un 
trabajo remunerado fuera del hogar, 
teniendo que abandonar sus peculia-
res deberes y, sobre todo, la educación 
de los hijos. Hay que luchar denoda-
damente, por tanto, para que los pa-
dres de familia reciban un sueldo lo 
suficientemente amplio para tender 
convenientemente a las necesidades 
domésticas ordinarias. Y si en las ac-
tuales circunstancias esto no siempre 
fuera posible, la justicia social pos-

tula que se introduzcan lo más rápi-
damente posible las reformas necesa-
rias para que se fije a todo ciudadano 
adulto un salario de este tipo.” 

Así, mediante el pacto social y se-
xual del Estado Benefactor, el patriar-
calismo católico y el marxista coinci-
dieron en luchar por rescatar la digni-
dad masculina, referida a su derecho 
de propiedad sobre las mujeres, y las 
hijas e hijos.  Sobre esto el Manifiesto 
del Partido Comunista (1848), dice:

“Las condiciones de vida de la vieja 
sociedad aparecen ya destruidas en las 
condiciones de vida del proletariado.  
El proletario carece de bienes.  Sus re-
laciones con la mujer y con los hijos 
no tienen ya nada de común con las 
relaciones familiares burguesas; (...) 
Nuestros burgueses, no bastándoles, 
por lo visto, con tener a su disposición 
a las mujeres y a los hijos de sus prole-
tarios -¡y no hablemos de la prostitu-
ción oficial!-, sienten una grandísima 
fruición en seducirse unos a otros sus 
mujeres. En realidad, el matrimonio 
burgués es ya la comunidad de las es-
posas.  A lo sumo, podría reprocharse 
a los comunistas el pretender sustituir 
este hipócrita y recatado régimen co-
lectivo de hoy por una colectivización 
oficial, franca y abierta, de la mujer.”

Hoy, vivimos, parcialmente, otros 
tiempos. Gracias a la pujanza de los 
movimientos feministas y de las lu-
chas de las mujeres por sus derechos, 
para nosotras, históricamente objeto 
de los pactos masculinos, no tiene sen-
tido reivindicar únicamente una socie-
dad que redistribuya la riqueza y que 
incluya garantías sociales, sino buscar 
una sociedad en la que no seamos más 
objeto de pacto, en la que se respeten 
la autonomía (poder de decisión de 
las mujeres sobre sí mismas) y dere-
chos de las mujeres, y en la que esto 
sea entendido por padres, hermanos, 
maridos, compañeros, hijos, curas, go-
bernantes, líderes políticos, burgueses, 
sindicalistas, proletarios, campesinos 
y comunidades indígenas. Un gran de-
safío, sin duda. ◘
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Sectores sociales

○ Conservar y fortalecer el mo-
delo eléctrico actual, con orienta-
ción de servicio al costo, universal 
y solidario.
○ Diálogo respetuoso con sectores 

sociales, ambientales y producti-
vos.
○ Plan de contingencia para el 
financiamiento de los proyectos, 
planificados y en ejecución, del 

Plan de Expansión de la Genera-
ción definido por el ICE.
○ Reformas legales para que los 
fondos de pensiones del país pue-
dan ser invertidos en proyectos 

eléctricos construidos por el ICE.
○ Fortalecer las empresas muni-
cipales de servicio público y las 
cooperativas de electrificación ru-
ral. ◘

rodolfo ulloA

wrulloa@gmail.com

Miles de personas trabajadoras 
del Instituto Costarricense de 
Electricidad recorrieron las calles de 
San José, agitando consignas contra 
la privatización de los servicios de 
electricidad. Una vez más dijeron: ¡El 
ICE no se vende! ¡El ICE se defiende! 

El paro laboral y la marcha se 
efectuaron el pasado 26 de setiembre, 
en protesta contra el proyecto de 
ley de contingencia eléctrica, que 
aumenta la participación del sector 
privado en la generación eléctrica y 
crea la figura de “gran consumidor”, 
que puede dejar de comprar al ICE y 
contratar con las empresas privadas.

Aumentar la cuota de generación 
del sector privado hasta el 55% 

del total necesario para cubrir las 
necesidades del país y perder a los 
mayores consumidores, significaría 
una sangría de recursos que ponen 
en duda la sobrevivencia del sector 
eléctrico de la institución estatal.

Lo anterior pese a que los 
Sindicatos demostraron, en la 
comisión legislativa, que no existe 
riesgo de “apagón”, ya que el ICE 
está en capacidad de garantizar las 
necesidades del país durante los 
próximos veinte años.

Al dirigirse a los manifestantes en la 
calle frente a la Asamblea Legislativa, 
José Merino, presidente del Frente 
Amplio, resaltó que el modelo 
eléctrico estatal costarricense, ofrece 
calidad, cobertura y precio, que están 
entre los mejores del mundo. 

El exdiputado Merino denunció 

el poder neoliberal y corrupto, que 
destruye lo que funciona como el 
ICE, para facilitar los negocios de 
una pequeña oligarquía vendepatria, 
que no está al servicio de Costa Rica. 
Es perverso y grave lo que quieren 
hacer con la industria de la energía 
eléctrica, dijo.

El Frente Interno de Trabajadores 
(FIT-ICE) exigió el retiro del proyecto 
privatizador de la corriente legislativa 
y el cierre de la comisión especial que 
analiza esta propuesta.

A pesar de lo anterior legisladores de 
Liberación Nacional y el Movimiento 
Libertario, aprobaron una moción 
para solicitar una prórroga al plenario 
de la Asamblea Legislativa. 

En los últimos meses ambas 
fracciones han tratado de dictaminar 
apresuradamente el proyecto de ley, 

con la oposición del Frente Amplio, 
y de representantes legislativos del 
PAC y el PUSC.

Fabio Chaves, coordinador del 
FIT-ICE, anunció que la población 
trabajadora de la institución está en 
disposición de ir a una huelga, para 
impedir que el servicio eléctrico se 
convierta en un negocio con fines de 
lucro.

Jorge Arguedas, dirigente de 
ANTTEC, pidió desechar cualquier 
idea privatizadora. Se acabaría el 
modelo solidario, afirmó. “Tenemos 
que unirnos. No nos debemos cansar 
de luchar. Tenemos que resistir. 
Sigamos resistiendo”, pidió a los 
trabajadores y trabajadoras del ICE y 
de todo el país. ◘

Mancha amarilla contra privatizacion eléctrica

Demandas patrióticas del FIT-ICE

Las organizaciones laborales del ICE se movilizaron el pasado 26 de septiembre en contra de la Ley de Contingencia Eléctrica. La manifestación comenzó en horas de la mañana y contó con el 
respaldo de miles de trabajadores del ICE. ¡La lucha continúa! 
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en pie de lucha

HéCtor solAno-CHAvArríA

hectorso12@gmail.com 

Cientos de estudiantes de las 
Universidades Públicas se 
movilizaron en contra de los 
recortes anunciados por Fernando 
Herrero, Ministro de Hacienda. 

Hubo participación tanto de las 
cuatro universidades públicas, 
los cuales marcharon desde la 
Universidad de Costa Rica en 
San Pedro hasta la Asamblea 
Legislativa, con el fin de exigir a 

los diputados que no aceptasen los 
recortes sugeridos por el gobierno 
en el Presupuesto.

“La Universidad Nacional 
ya experimenta los efectos del 
desfinanciamiento paulatino 
de la educación superior en el 
país: eliminación del tope de 
12 créditos que se cobra a cada 
estudiante aunque su carga 
académica sea mayor (principio 
de educación pública superior 
subvencionada), aumento del 
costo por crédito y profundización 

de la beca empresarial. Es decir, 
como el Estado disminuye el 
financiamiento, las universidades 
pasan la factura al estudiante. La 
UCR no estaría eximida de algo 
así en el futuro”, señaló Mariano 
Salas, presidente de la FEUCR.

Los manifestantes hicieron una 
parada frente a la embajada de 
Chile, en solidaridad con la lucha 
de los estudiantes de ese país. 
Se registraron manifestaciones 
también en otros puntos del país. ◘

Comienzan movilizaciones estudiantiles 

Mariano Salas, presidente de la FEUCR
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HéCto solAno-CHAvArríA

hectorso12@gmail.com 

“Sorpresiva” Así caracterizó La Nación 
la reunión sostenida por Ottón Solís, líder 
del Partido Acción Ciudadana (PAC), 
y la Presidenta Laura Chinchilla del 
pasado 7 de septiembre, tras la cual se 
abriría el proceso del pacto entre la divisa 
rojiamarilla y el gobierno para el apoyo a 
la plan fiscal de este último.

Muchas interrogantes que, sin duda, 
han movido el tablero político en el país 
y que marcan una inflexión importante.

Pacto fiscal es regresivo

“Las negociaciones entre el Poder 
Ejecutivo y el PAC sobre el plan fiscal 
concluyeron con una aceptación por 
parte del gobierno de prácticamente 
todos los 18 puntos que solicitamos. Con 
ese acuerdo la reforma tributaria será 
progresiva”, celebraba Ottón Solís tras la 
negociación con la presidenta.

El texto presentado por el gobierno y el 
PAC a la Asamblea Legislativa, aunque 
ha introducido elementos progresivos, 
en el balance sigue siendo regresivo, 

apuntó María Flórez-Estrada, asesora del 
diputado José María Villalta, del Frente 
Amplio. 

De acuerdo con la investigadora, el 
peso fundamental de la propuesta del 
PAC y el gobierno recae sobre el aumento 
del impuesto de ventas (ahora impuesto 
al valor agregado, IVA) del 13% al 
14%, según los datos del Ministerio de 
Hacienda (ver cuadro). El IVA es un 
impuesto que se cobra fundamentalmente 
sobre el consumo de los sectores medios 
y populares.

 Según las cifras oficiales, la reforma 
fiscal generaría un aumento en la 
carga tributaria correspondiente 
al 2% del producto interno bruto 
(PIB) De ese total, el 69% se 
obtendría a partir del aumento en el 
IVA, mientras que apenas un 23% 
se obtendría a través de impuestos 
sobre la renta.

“Lo pactado por el PAC sigue 
siendo regresivo, no solo porque 
mantiene el incremento del IVA, 
siendo este impuesto el que lleva 
el peso de la recaudación, sino 
porque no se grava suficientemente 
a sectores que, como el capital 
bancario y financiero, podrían 
aportar más. El Gobierno tiene la 
obligación política de hacer un 
trabajo más fino, de negociar con 
quien tenga que hacerlo y de lograr 
un mayor aporte de los sectores 
más adinerados, en vez de recurrir 

al facilismo éticamente cuestionable 
de reducir el poder adquisitivo de los 
sectores medios y populares”, afirmó 
Flórez-Estrada. 

Recorte a los derechos democráticos en 
la Asamblea

“Felicito a los 11 diputados y diputadas 
de la Fracción por su liderazgo para 
permitir un trámite ágil a una reforma 
fiscal que grave más a los que más tienen 
(incluyendo a las empresas extranjeras) y 
que evite una crisis fiscal”, festejó Ottón 

Solís a propósito de la votación de la 
aplicación de la vía rápida (Artículo 208 
bis) para el trámite del Plan Fiscal.

Y es que tras la negociación del pacto 
entre el PAC y el gobierno, a través de 
la imposición de una mayoría mecánica, 
se aprobó en la Asamblea Legislativa un 
“procedimiento especial” para tramitar 
con plazo de un mes el proyecto de ley, 
a fin de votarlo en diciembre. El mismo 
sería conocido por una comisión especial 
controlada por ambos partidos.

Ello habría generado disconformidades 
en algunos diputados del PAC, que 
inclusive habrían votado a favor de la vía 
rápida sin antes haber leído el proyecto 
(ver nota aparte). 

Para José Merino, Presidente del 
Frente Amplio, el Artículo 208 bis de la 
Asamblea Legislativa es una herramienta 
al servicio de los partidos tradicionales 
que tiene como fin cercenar los derechos 
de las minorías. “Ha sido aplicado desde 
su aprobación en el año 2005 para 
machacar los derechos democráticos de 
la oposición, como ocurrió en diversos 
momentos de la resistencia contra el TLC 
y su agenda de implementación”, afirmó 
el ex-diputado. 

Merino lamentó las implicaciones que 
ello podría generar en caso de darse una 
ruptura de la “Alianza Parlamentaria 
por Costa Rica”. “Los poderes 
antidemocráticos extraparlamentarios, 
quieren una Asamblea Legislativa 
obediente. Una “vía rápida” para 
profundizar en el recorte de la democracia, 
lo contrario que la Alianza por Costa Rica 
le ofreció a los y las costarricenses. Una 
gestión más democrática y transparente 
del parlamento, comenzando por lo 
esencial: una discusión más democrática 
y transparente de los proyectos de ley”, 
señaló.

“El fin no justifica los medios. Si 
el fin es bueno, han de serlo también 
los medios, es decir, la democracia, 
frente a lo arrogancia del poder y a las 
tentaciones autoritarias de los epígonos 
caudillescos” concluyó Merino. ◘

Pacto Solís-Chinchilla
Paquetazo fiscal contra el pueblo

El Pacto Solís-Chinchilla, del 7 de septiembre, 
para aprobar a golpe de tambor el plan fiscal del 
gobierno. Apretón de manos para descargar el 
peso de la crisis en los sectores medios y populares.

COMPARACIÓN
Proyecto de Ley Original, 

presentado por el Ministerio de 
Hacienda en febrero

Proyecto de Ley presentado tras el 
Pacto Solís-Chinchilla

Rendimiento 
total en relación 

con el PIB
2,5% 2%

Aporte IVA 1,74% del PIB (69,6% del 
rendimiento total)

1,38% del PIB (69% del rendimiento 
total)

Aporte IR 0,60% del PIB (24% del rendimiento 
total)

0,46% del PIB (23% del rendimiento 
total)

Fuente: investigación de María Florez-Estrada, a partir de datos del Ministerio de Hacienda.

Diputados del 
PAC volarían 
“garrote” a 
Plan Fiscal

Un llamado a la consecuencia 
fue lo que hizo la diputada Carmen 
Muñoz, del Partido Acción 
Ciudadana (PAC), a propósito 
de la propuesta de reforma 
fiscal presentada a la Asamblea 
Legislativa por el Gobierno, tras 
el pacto suscrito entre Ottón Solís 
y Laura Chinchilla.

“Yo vine a la Asamblea a luchar 
por el pueblo, al que pertenezco y 
no tengo duda de que vos también. 
Así que actuemos en consecuencia. 
En lo que resta vamos a voltear al 
revés ese paquete de impuestos y si 
no sirve, pues le volamos garrote”, 
afirmó la diputada a través de la 
red social Facebook, en respuesta 
a un comentario de su compañero 
de fracción, el diputado Claudio 
Monge.

Para Monge, precisamente, 
con el carácter regresivo del 
Plan Fiscal es preocupante, 
al tiempo que afirmó no tener 
ningún pacto con el gobierno de 
Laura Chinchilla. “Lo del Plan 
Fiscal lo tengo claro: es solo 
una expectativa si me satisface, 
y eso pasa por no golpear a los 
golpeados de siempre” finalizó el 
aspirante presidencial del PAC. ◘

Cronología del Pacto

•   7 de septiembre. Ottón Solís se reúne en 
Casa Presidencial con Laura Chinchilla y 
anuncian apoyo del PAC a Plan Fiscal del 
Gobierno.
• 9 de septiembre. Julio Rodríguez 
bendice Pacto Solís-Chinchilla. “Tanto la 
presidenta de la República como Ottón 
Solís y los diputados del PAC, junto 
con el apoyo de los diputados del PLN, 
han procedido conforme a los valores 
democráticos y al interés nacional. Es 
esta para el PAC una decisión difícil, 
pero su mérito moral y político radica 

aquí, en el valor moral y político para 
tomarla, en materia tan sensible, pasto 
ideal para demagogos y negociantes de 
la política (...) Surgirán los enemigos de 
siempre: la mala fe, la mezquindad, el 
egoísmo, la demagogia y los oráculos de 
cafetín”, decía.
•  13 de septiembre. PAC anuncia “18 
puntos” para negociación con el gobierno 
sobre Plan Fiscal.
•  14 se septiembre. Tras reunión en Casa 
Presidencial, se anuncia acuerdo entre 
los diputados del PAC y el gobierno para 
impulsar reforma tributaria. Diputados 
y dirigentes del PAC celebran carácter 

“progresivo” del acuerdo. 
•  27 de septiembre. Gobierno y PAC 
presentan a la Asamblea proyecto de ley 
y acuerdan aplicación Artículo 208 bis 

para la vía rápida y aprobarlo en Navidad. 
Conforman “comisión especial” bajo 
control del PAC y del PLN, con plazo de 
un mes. ◘
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La Asamblea Nacional del Frente 
Amplio definirá las estrategias 
del partido en las áreas de 
organización, comunicación, 
formación política, política de 
alianzas y finanzas, según el 
mandato del Primer Congreso, 
efectuado en abril de este año.

La Asamblea Nacional del 
Frente Amplio se reunirá con tal 
propósito, el próximo sábado 29 
de octubre, a partir de las 10 a.m., 
en el Auditorio de la Asamblea 
Legislativa (antigua Capilla del 
Sión).

El Congreso acordó integrar 

comisiones en cada una de las 
áreas indicadas, con el fin de 
organizar foros que ayudarán a 
trazar las líneas estratégicas, que 
conocerá y aprobará finalmente la 
Asamblea Nacional.

Culmina así un proceso desde 
abajo, en el que cientos de personas 
afiliadas participando en talleres, 
encuentros, debates y foros, han 
contribuido a definir los objetivos 
y tareas principales del Frente 
Amplio, para los próximos años.

En la agenda de la Asamblea 
Nacional están incluidas reformas 
al Estatuto, para adecuarlo al 

nuevo Código Electoral y a la 
reciente resolución de la Sala 
Constitucional que elimina las 
asambleas distritales, así como al 
establecimiento de la paridad y la 
alternancia para las candidaturas 
de elección popular, entre otros 
aspectos.

La estructura electoral del Frente 
Amplio iniciará, si lo aprueban las 
personas asambleístas, a partir de 
la Asamblea Cantonal, y el proceso 
de renovación de estructuras se 
iniciará a partir de marzo del año 
2012.

También deberá el máximo 

organismo de decisión política del 
Frente Amplio, conocer y resolver 
sobre asuntos de la Tesorería, para 
pronunciarse sobre lo actuado por 
el Comité Ejecutivo Nacional, 
según solicitó el Tribunal Supremo 
de Elecciones.

La Asamblea Nacional del 
Frente Amplio está formada por 
10 personas delegadas por cada 
una de las siete provincias, más las 
personas integrantes del Comité 
Ejecutivo Nacional y el Diputado 
de la agrupación de la bandera 
amarilla, para un total de 74 
integrantes. ◘

Estrategias para avanzar

Asamblea Nacional el 29 de Octubre

FRENTE AMPLIO

Programa radiófonico del Frente Amplio
De lunes a viernes 6 p.m.
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José María Villalta, diputado del 
Partido Frente Amplio, presentó 
el proyecto 18.251 “Ley para 
garantizar la consolidación, el 
mantenimiento y el financiamiento 
permanente de nuestros parques 
nacionales. Reforma del artículo 
2 de la ley Nº 8694 de 27 del 
marzo de 2009.”

El proyecto busca asignar, de 
forma razonable y equitativa, 
los ingresos del impuesto de 15 
dólares del artículo 2 de la ley 
8694, distribuyéndolos entre 
el ICT y el Sistema Nacional 
de Áreas de Conservación 
(SINAC), para destinar la mitad 
de lo recaudado al pago de las 
expropiaciones adeudadas, y 
a garantizar la protección, la 
recuperación y el mantenimiento 
de las áreas silvestres protegidas, 
así como a la inversión en obras 
de infraestructura y mejoramiento 
de los servicios que en ellas se 
brindan. 

Para el diputado Villalta, “no hay 
congruencia en la aplicación de 

esta ley, si por un lado el turismo 
depende en gran medida de las 
áreas silvestres protegidas, y por 

otro las áreas silvestres protegidas 
no cuentan con presupuesto 
adecuado para su manutención 

y hay deudas pendientes de pago 
para cancelar las expropiaciones 
de Parques Nacionales y otras 

áreas silvestres protegidas.”

Con la redacción actual de 

la ley, únicamente el ICT se 
ve beneficiado, con lo que el 
presupuesto de esa institución ha 
crecido al doble. Sin embargo, ha 
habido una deficiente ejecución, 
por parte del ICT, del presupuesto 
recaudado por este medio, pues 
el superávit de 10 mil millones 
de colones mantenido por dicha 
institución en 2010 es mayor que 
la recaudación total del citado 
tributo durante el mismo periodo 
fiscal. 

“Es importante consolidar, 
proteger y mantener nuestros 
parques nacionales, que además de 
ser patrimonio nacional son nuestra 
principal carta de presentación en 
el exterior”, señaló el diputado 
José María Villalta.

El proyecto, también, establece 
que “cuando se cancelen las 
deudas por expropiaciones 
pendientes, se podrá destinar 
recursos a la creación de nuevas 
áreas protegidas o la ampliación 
de las existentes.” ◘

El 21 de setiembre, Día Interna-
cional de la Lucha contra los Mo-
nocultivos, se celebró una confe-
rencia de prensa en la Asamblea 
Legislativa contra la expansión de 
los monocultivos, con la participa-
ción del diputado frenteamplista, 
José María Villalta y representan-
tes de los habitantes de la zona 
norte y caribe de Costa Rica, quie-
nes exigieron un alto a la expan-
sión piñera. Justamente una de las 
demandas de las comunidades lo-
cales (campesinas e indígenas) es 
lograr la paz en sus territorios con-
tra la expansión intensiva de los 
monocultivos, el cual ha promovi-
do un acelerado apoderamiento de 
las tierras cultivables en manos de 
empresas nacionales y transnacio-
nales.
¿Cuáles pueden ser los impactos 
de los monocultivos?
El control alimentario, el acapa-
ramiento de tierras, la contami-
nación, la pérdida de bosques y 

biodiversidad y de otros recursos 
estratégicos como el agua, ponen 
en duda el modelo expansionista 
de los monocultivos, además del 
uso intensivo de  agrotóxicos para 
su producción, provocando graves 
conflictos ambientales y sociales.

En Costa Rica se habla de aproxi-
madamente 50 mil hectáreas del 
monocultivo en tres diferentes re-
giones del país, la Zona Sur más 
específicamente en el cantón de 
Buenos Aires, la Zona Atlántica en 
los cantones de Pococí, Siquirres 
y Guácimo; en la Zona Norte en 
San Carlos, los Chiles y Guatuso. 
Los resultados de este modelo ex-
pansionista han sido los grandes y 
graves impactos sociales, cultura-
les  ambientales y agrícolas sobre 
las comunidades aledañas o di-
rectamente afectadas, provocando 
desajustes en la vida cotidiana de 
las y los pobladores.

Es por esto que  muchas organi-
zaciones locales y nacionales han 

impulsado con gran fuerza la Mo-
ratoria Nacional de Piña, iniciando 
con procesos locales-municipales 
como la Moratoria del cantón de 
Guácimo la cual concluye su tiem-
po de vigencia en octubre de 2011, 
esta es una 
m e d i d a 
precautoria 
ante los im-
pactos so-
ciales, am-
bientales , 
laborales, 
agrícolas y 
culturales 
que viven 
en la actua-
lidad algu-
nas comu-
nidades afectadas por la expansión 
y contaminación piñera en esa re-
gión. 

Sin embargo, esto no ha sido su-
ficiente, por el contrario se promo-
ciona la apertura de nuevas plan-

tas piñeras en la región como por 
ejemplo en la comunidad de Santa 
Rosa de la Rita de Pococí con la 
apertura de 275 hectáreas de piña 
al lado del acueducto rural de la 
comunidad, o bien, lo que ha pa-

sado este año en Guatuso de Zona 
Norte con los humedales de Caño 
Negro con la presión de 19 casos 
en los que algunos están llevando 
su curso en el Tribunal Ambiental 
Administrativo. ◘

Consolidar y mantener de forma permanente las áreas Protegidas

Vecinos y Frente Amplio exigen un alto a la expansión piñera
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Jens Pfeiffer-KrAmer / jpfeifferk@gmail.com

Breves Legislativas

De trabajo en Leon XIII

El diputado Villalta estuvo, el 9 de 
setiembre,de visita en Leon XIII (Tibás, 
San José), atendiendo una invitación del 
párroco católico para conocer de cerca 
los graves problemas que afectan a esta 
empobrecida comunidad. En la visita re-
corrió la mayor parte del territorio y pudo 
constatar el total abandono de las institu-
ciones del Estado, los escasos espacios 
públicos en total deterioro, la plaza de 
deportes y el polideportivo también aban-
donados. Se conversó con el personal 
del centro de atención infantil sobre las 
graves carencias que enfrentan (ni aso-
mo de la “red de cuido”). La triste reali-
dad de los barrios más pobres de la gran 
ciudad de San José, con la excusa de “la 
peligrosidad”, de “la delincuencia”, las 
municipalidades y el Estado se baten en 
retirada. Prefieren no invertir recursos, 
reproduciendo la lógica de la exclusión 
y la marginación. Desde el despacho le-
gislativo se han enviado cartas a las dife-
rentes oficinas gubernamentales pidiendo 
informes y cuentas claras, acerca de la 
clara discriminación para esa población. 
En las próximas semanas se darán otras 
acciones de las que pronto informaremos

En defensa del Consejo 
Nacional Producción

El Frente Amplio ha venido respaldando 
la lucha que están dando los trabajadores 
del CNP y FANAL para impedir la venta 
del Plantel Central del CNP y frenar el 
desmantelamiento de estas instituciones 
que impulsa el Gobierno. Nuestra frac-
ción participó en varias reuniones con 
representantes de las y los trabajadores 
(Sinconapro y sindicato de profesionales) 
organizaciones de pequeños agriculto-
res y diputados de otras fracciones para 
definir una serie de acciones urgentes de 
respaldo a esta lucha. Tomaremos accio-
nes legales para denunciar e impugnar el 
acuerdo de junta directiva que autoriza la 
venta del plantel, a pesar de ser un bien 
público que está afectado a un uso públi-
co (solo la ley puede cambiar su destino).
El Frente Amplio había presentado, por 
medio del compañero José Merino, un 
proyecto para devolverle al CNP sus 
competencias originales y crearle una 
fuente propia de financiamiento a través 
del impuesto a cigarrillos y bebidas alco-
hólicas. Lamentablemente este proyecto 
fue archivado sin mayor justificación. 

Su pertinencia ha quedado totalmente de-
mostrada y hoy las y los funcionarios del 
CNP claman por la presentación de una 
iniciativa similar.

Presentado proyecto de ley 
para reconocer derechos 

salariales a policías 
penitenciarios

A solicitud de compañeros de la ANEP 
nuestra fracción presentó, en conjunto 
con las demás fracciones de la Alianza, 
un proyecto de ley para autorizar al Mi-
nisterio de Justicia a pagar de forma re-
troactiva un reconocimiento salarial que 
se adeuda a 3200 trabajadores de Adapta-
ción Social (expediente 18.242). El pro-
yecto busca garantizar el cumplimiento 
de negociaciones realizadas por el sindi-
cato con el Ministerio de Hacienda. 
Nuestra fracción recomendó cambios 
importantes al texto propuesto, como eli-
minar una norma que podría haber con-
dicionado el pago a la aprobación de la 
reforma fiscal. Además advertimos opor-
tunamente sobre algunas dudas de consti-
tucionalidad que podría presentar la ini-
ciativa. Por otra parte, en vista de que la 
fracción del PLN no quiso firmar el pro-
yecto, también hemos advertido que es 
posible que el Gobierno no quiera reco-
nocer el compromiso adquirido. Por eso 
creemos que en el trámite legislativo debe 
confrontarse cuanto antes al Ministro de 
Hacienda, a fin de evitar que se burle a las 
y los trabajadores.   

José María Villalta en 
licencia por paternidad

Por el nacimiento de su hijo.
 
El diputado José María Villalta, del Parti-
do Frente Amplio, tomó una licencia por 
paternidad, luego del nacimiento de su 
hijo, el 25 de setiembre pasado.
El niño nació en el hogar del diputado y 
de su compañera, asistido por una parte-
ra profesional y una médica ginecóloga. 
Tanto el niño como la madre se encuen-
tran en perfecto estado de salud.
Previendo esta licencia, el diputado Vi-
llalta dejó elaborados diversos proyectos 
y mociones que se han ido presentando, 
pues su Despacho continuará laborando 
normalmente. ◘

La fracción parlamentaria del 
Partido Frente Amplio, acuerpada 
por las otras cuatro fracciones que 
conforman la Alianza por Costa 
Rica (31 diputados), presentó 
hoy, a la corriente parlamentaria, 
el proyecto de ley que busca 
fortalecer al INCOFER, a fin 
dotarlo de las herramientas 
necesarias para desarrollar el 
transporte público ferroviario en 
nuestro país. Al mismo tiempo, 
pretende sentar las bases para 
que dicha institución cuente con 
las condiciones económicas, 
legales y técnicas para construir 
y operar un tren en la Gran Área 
Metropolitana.

El proyecto del diputado 
José María Villalta, busca 
autorizar al INCOFER a obtener 
financiamiento por medio de 
endeudamiento externo e interno 
hasta por un 50% de sus activos 
totales; modernizar el régimen 
de contratación administrativa 
de la institución; fortalecer su 
capacidad del para desarrollar 
fuentes propias de ingresos que 
permitan financiar sus proyectos de 
transporte ferroviario; y actualizar 
su régimen de expropiaciones.

Para el diputado frenteamplista, 
“con este proyecto, se 
enmendaría el error histórico del 
desmantelamiento del INCOFER, 
pero además planteamos varias 
propuestas para facilitar y 
fomentar que la institución se 
pueda desarrollar”.

Además, el proyecto busca 
generar las condiciones para 
que el INCOFER reactive la red 
ferroviaria nacional y desarrolle 
proyectos estratégicos para el 
país, como el Tren Eléctrico Inter 
Urbano de la GAM, y un servicio 
de Tren Interoceánico que reactive 
y conecte la vía férrea del Atlántico 
y el Pacífico para transporte de 
carga y pasajeros.   

“Impulsamos, con este proyecto, 
el Tren Eléctrico Inter Urbano para 
la GAM, pues es una necesidad 
urgente para más dos y medio 
millones de personas que habitan 
en esta región del país y que sufren 
diariamente las consecuencias 
negativas para su salud y calidad 
de vida por el colapso del sistema 
de transporte tradicional”,  señaló 
el diputado Villalta. ◘

Frente Amplio busca fortalecer 
el INCOFEr e impulsa un tren 

eléctrico metropolitano
○ Proyecto es respaldado por todas las fracciones 
que conforman la Alianza por Costa Rica
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Pan y circo
viviAnA Guerrero
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Gilberto CAlvo zúñiGA

gilbertocalvo@ice.co.cr

Exactamente ser hijo de la 
familia Zúñiga en Esparza y 
Puntarenas y no ser militante 
revolucionario o por lo menos 
no sustentar ideas de progreso 
y de lucha contra todo lo malo y 
socialmente retrógrado, equivalía 
a ser lanzado al ostracismo; 
previas e insistentes llamadas de 
atención por semejante conducta 
indiferente ante los problemas 

nacionales e internacionales. 
La lucha de los años 40  por la 
defensa de las garantías sociales, 
la segunda guerra mundial, el 
combate luego por burlar y anular 
el párrafo segundo del artículo 
98 de la Constitución que no solo 
impedía la participación de los 
comunistas en las elecciones, sino 
que también rebajaba a ciudadanos 
de segunda clase a los que según 
el Jefe Político del cantón, debían 
ser proscritos por subversivos. 
Víctimas de esos asesinatos 
políticos los fueron hombres de 
la talla de García Monge, Fabián 
Dobles, Carlos Luis Sáenz, 
Carlos Luis Fallas. La actitud 
sobresalientemente heroica de 
lucha por la paz en el mundo ante 
el peligro de una tercera guerra 
mundial, la guerra de Corea, de la 

península de Indochina, contra las 
dictaduras militares, la solidaridad 
con la Revolución Guatemalteca 
en 1954, la descolonización de 
África, la revolución cubana, 
etc., Todos esos eran temas que 
se ponían en la mesa de comer 
después del agradecimiento a Dios 
por los alimentos. Esto último, a 
decir verdad, no alcanzó a la nueva 
generación de tíos; los abuelos se 
habían preocupado- adelantándose 
en mucho a la Teología de la 
Liberación- por  unir el cristianismo 

social que profesaban con las ideas 
marxistas y el proceso que llega a 
su cúspide con Monseñor Sanabria 
y el apoyo de la Iglesia a las 
garantías sociales. Pero cuando la 
Iglesia se tornó conservadora, los 
tíos también le entraron con todo. 
Entre bonete y bonete los curas se 
hicieron de copete decía Manuel 
Zúñiga cuando su hermano, mi 
abuelo José María se enfrento 
en 1961 al cura de la parroquia 
de Esparta, hasta lograr que el 
Arzobispo lo sacara del pueblo. 
Nada fue casual, este carácter 
de indignación ante la injusticia 
comenzó a formar parte sustantiva 
de la familia desde la fundación 
del Partido Comunista en 1931, 
ya para el mes de junio de 1938 en 
un una hoja suelta se anunciaba la 
gran reunión del pueblo de Esparta 

al costado sur del mercado y como 
oradores principales el tío Marcos 
Zúñiga Brenes y Manuel Mora 
Valverde. 
En medio de esa lucha crecimos 
una sustanciosa cantidad de hijos 
sobrinos y nietos. Admirábamos 
en una vieja pared la fotografía 
de Manuel Mora Valverde 
presidiendo el Congreso del 
Partido Vanguardia Popular en 
1942, junto a Fallas, Carmen Lyra, 
Joaquín Gutiérrez, Carlos Luis 
Sáenz, pero también en primer 
plano muy jóvenes, con el porte de 
transformadores del mundo, están 
los dos delegados de Puntarenas: 
Mario y Sergio Zúñiga Aguilar y 
yo diría también, más delegados 
de la familia.
En la ilegalidad, después de la 
guerra civil de 1948, y después de 
perderla,  en medio de la represión 
y la cárcel nada logró ahuyentar 
de la casa, ni las fotografías, ni las 
banderas ni los folletos y periódicos 
clandestinos, ni las reuniones. 
Ninguno se sumergió, pero nos 
llegó el turno a las diferentes 
denominaciones de Zúñiga, niños 
que por niños era prohibido detener, 
entonces fuimos los encargados 
de distribuir la propaganda. 
Prefirieron prolongar su vida 
en el tiempo, seguir luchando, 
antes de que los contaran como 
almas de otra vida. Sufrieron las 
luchas internacionales, la abuela 
preocupada porque Bernardo 
Zúñiga estaba en la sublevación 
de Hungría en 1956, Mario Zúñiga 
detenido en el Aeropuerto cuando 
regresaba de la República Popular 
China. Sergio Zúñiga detenido 
en el cuartel de Puntarenas. 
Las tomas de tierras para crear 
viviendas en Chacarita. Nada les 
ha sido indiferente  en medio de 
las perfecciones e imperfecciones 
humanas. Parodiando al poeta: 
para luchar han nacido. Algo 
más…han vivido una vida plena 
de alegría, los que han muerto 
mueren con el placer que causa la 
conciencia del deber cumplido. ◘

“Compartida, la vida es más”, “El 
país más feliz del mundo merece estar 
conectado”, con picardías como esas  
nos despertamos a finales de setiembre 
en tiquicia, bellas vallas publicitarias, 
anuncios en la tele y radio que apelan al 
corazoncito tico, alegando que “un país 
es tan grande como lo que tiene para 
compartir” o que somos “un ejemplo 
porque cambiamos las armas por 
cuadernos”. Bella sensación nos deja al 
saber que nuestros logros son motivo de 
ejemplo para el mundo.

Lo que llama la atención es la insistente 
necesidad de plantear el tema de la 
privatización de las telecomunicaciones 
como un asunto de “compartir”, 
¿compartir qué? me pregunté al ver 
las nubes y las emes verdes: nuestras 
torres, nuestra infraestructura, nuestros 
avances, nuestro conocimiento, a 
nuestros clientes.

Compartir no parece ser la palabra 
adecuada en este caso sino tal vez: 
Cómo-partir al ICE. El único corazoncito 
que me palpita de agitación (por no 
decir de furibunda exaltación) es mi 
corazón del NO, al ver que nos intentan 
manipular con ofertas pueriles y mal 
intencionadas, de cómo intentan engañar 
al pueblo con publicidad engañosa, de 
cómo nos ofrecen un futuro donde así 
como en otros países tener celular es un 
privilegio. Yo sigo diciendo NO gracias, 
me quedo con el ICE.

Lo cierto del caso, es que en medio 
de la visita de Ronaldihno, el quinto 
aniversario de una porno-revista y 
los conciertos de metal nos quieren 
pasar gato por liebre, vendiéndonos la 
“apertura” como el mejor de los mundos 
posibles, cuando en verdad habrá que 
darle en no mucho tiempo santa sepultura 
la institución por la cual sentimos un 
orgullo feroz, ya que nos da luz cada 
día sin falta, teléfonos públicos hasta 
en los lugares más escondidos del país 
y un servicio celular y de internet muy 
satisfactorio para un país tan montañoso 
pero principalmente tan empobrecido.

Por suerte a muchos/as nos quedó 
grabado en el corazón del NO, la lucha 
contra el Combo y contra el TLC, 
donde aprendimos a defender lo propio, 
a querer ICE como a nuestra casa, a 
entender lo preciado de su aporte. Por 
suerte muchos/as seguimos cantando, 
entre vallas, nubes y círculos rojos: 
“Canta al que ilumina las noches, al que 
comunica países y pueblos, que protege 
de ríos y bosques, lo que aún no ha sido 
muerto. Compañero de pala y de traje, 
compañero de casco y de coraje en el 
corazón de Costa Rica grabad: Instituto 
Costarricense de Electricidad”. ◘

Carácter espartano de los Zúñiga revolucionarios
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En Octubre del año 2008 nace con el 
nombre de Los Kaites esta agrupación 
conformada actualmente por diez  jóve-
nes músicos. Dispuestos a romper con 
algunos conceptos que giran alrededor de 
las bandas tradicionales, le ofrecen al pú-
blico un espectáculo digno recordar gra-
cias a su gran calidad musical y al conte-
nido crítico en las letras de sus canciones.

Dentro de los ritmos que acompañan a 
la banda podemos encontrar: ska, punk, 
reggae, latino y combinaciones de estos. 
Los Kaites compartieron con Pue-
blo algunas de sus expectati-
vas y experiencias más relevantes: 
 
¿Qué los influencia a la hora de compo-

ner su música?

LK: Sin duda, el ¨día a día¨ y con esto la 
inevitable pregunta de     ¿cómo es posi-
ble que…?
Justamente en algunas de nuestras can-
ciones se pueden encontrar críticas bas-
tante específicas que surgen a partir de 
este cuestionamiento. Por ejemplo en la 
canción Fuerza y Voluntad  se invita al 
público a romper con la pasividad y el 
conformismo con un mensaje positivo ¨Si 
la vida te ha quitado las ganas de creer 
Fuerza y voluntad para un nuevo ama-
necer¨.
También nos inspiramos con influencias 
musicales, de grupos nacionales como: 

Seka, El guato, UFO, Askatasuna etc. Y 
algunas agrupaciones extranjeras como: 
Skalariak, The Cat Empire, Rage Against 
the Machine, entre otros.
Se Vende, es una canción que compusi-
mos gracias a la influencia del documen-
tal “Quebrando los Huevos de Oro”, el 
cual crítica ampliamente el desmedido 
¨desarrollo turístico¨ que se está dando en 
Costa Rica: ¨Edificios y casas modernas 
opacan mi belleza natural y un se vende 
en todo espacio vacío por llenar¨.

¿De qué manera esperan incidir en el 
público que escucha sus canciones?

LK: Nuestra intención es hacer pensar a 
la gente, que encuentren en nuestras can-
ciones un mensaje que puedan difundir 
después de nuestros conciertos. 
De la misma manera intentamos partici-
par en actividades que tengan un fin posi-
tivo para la sociedad. Por ejemplo, hemos 
participado en conciertos como el Before 
Fest que tenia como fin recaudar juguetes 
para niños de escasos recursos. 
De esta forma esperamos también  poder 
ser consecuentes con el mensaje que tie-
nen nuestras letras y no caer en un juego 
de solamente criticar.  

¿Algunos planes a mediano y largo pla-
zo para Los Kaites?

LK: De momento la banda se encuentra 
en un receso (de conciertos) porque nos 
estamos preparando para el lanzamiento 

de nuestro álbum ¨Desde el Imperio de 
la Decadencia¨. En el cual describimos 
un poco lo que se vive cotidianamente en 
Costa Rica, pero al mismo tiempo es un 
escenario con el que cualquier latinoame-
ricano podría sentirse identificado. 
También esperamos grabar próximamen-
te un video clip para nuestra canción El 
Baúl de los Olvidados, que es un poco de 
¨crítica realista¨.
Esperamos regresar a los escenarios a ini-
cios del próximo año (2012) con nuevas 
propuestas y causas que defender. 

Así estos jóvenes demuestran como to-
davía es posible creer en la transforma-
ción social. Transmitiendo un mensaje de 
protesta pero al mismo tiempo invitando 
a quienes los escuchan a tener esperan-
za y a despertar a favor de un verdadero 
cambio en las normas que rigen esta so-
ciedad tan maltrecha. 

Integrantes de la Banda:

Daniel García ¨Tama”: Batería
Nelson González: Trombón
Gustavo Castillo: Percusión 
Andrei Brenes: Trompeta 
Fernando Obando: Bajo 
Raúl Gómez: Guitarra 
Steven Murillo: Guitarra 
Sergio Cordero: Teclado
Alex Montero: Saxofón
Pedro Gutiérrez: Vocalista 

Contradicción

Desde lo más hondo de mí
reniego ese confort añejo.

Mantel elegante, delantal blanco
y corbatín...
Si señor, si señora, y el menú...
en inglés por supuesto.

Mientras allá atrás,
en el lúgubre
y grasoso cuarto 
que llaman cocina,
la mulata oriunda de quiensabedonde
con sus manos destrozadas de alambrina
gota a gota alquila su dolor
a quien tras de una gorda billetera,
nunca se ha atrevido a cuestionar
su pálida existencia,
y opta solo por decir:
¿how much?  

CLD -04-01-05

Del poemario: 
“Poesía de Frente o algunos versos 

para arañar el mundo”

César López Dávila

¡Bomba!
fernAndo vArGAs “El Cholo”

Allá en la Asamblea                                         
se vio muy mal

que cambiaran de criterio
porque llegó el gamonal.

Me diste vuelta
como dice la canción

volviste a tus andanzas 
con los de Liberación.

Esas jugarretas
nos parecen innecesarias 
el que debe de estar feliz

es el más corrupto de los Arias.

Con esos pacticos 
que se vayan a los infiernos

del Arias que hablamos
es al que le pusieron los cuernos.

Aquí en el Frente Amplio
aquí nadie se hinca

en otros lugares lo hacen
con el dueño de la finca.

Pero en todo lado
hay gente honesta por montones

también en ese partido
existen sus excepciones.

Esto va pal despeñadero
y si usted no me lo creé
dónde están los logros
de la estafa del TLC.

De la crítica a los corruptos
aquí nadie se zafa

hace cuatro años cometieron
esa inolvidable estafa.

Los seguimos gritando
en Guanacaste, Limón y San José

todos en coro digamos
NO AL TLC.

Ya no los canso más
para que no les de pereza

lo que sí trajo el TLC
fue mucho más pobreza.

Grito NO AL TLC 
para que no te enredes

no vemos las motos BMW
ni cambiaron Hiunday 

por los carros Mercedes.

¡Despertando conciencias! 

Los Kaites
○ ¨Aquí luchamos y denunciamos y a todo pulmón gritamos. No dejaremos que nuestro  
ambiente sea una mercancía más”
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EDITORIAL

Cuando se están cumpliendo 
cuatro años del referéndum 
antidemocrático que permitió 

al Gobierno de Arias y sus aliados de 
entonces, imponer el TLC al pueblo 
de Costa Rica mediante la campaña de 
miedo y de chantaje más perversa de 
nuestra historia republicana, el pacto 
firmado entre Laura Chinchilla y Ot-
tón Solís sacude a la opinión pública y 
desata la controversia entre las diver-
sas fuerzas políticas y sociales del país.

PAC y PLN justifican y defienden 
el pacto como un acto valiente y pa-
triótico, que mediante una reforma tri-
butaria progresiva y justa, contribuirá 
a salvar al pueblo de la crisis que nos 
amenaza.

Ese loable fin, a juicio de los prota-
gonistas, justificaría también el sigilo y 
el secretismo que presidieron las nego-
ciaciones, así como el golpe propinado 
a la llamada Alianza por Costa Rica, 
con cuyos votos el PAC alcanzó la pre-
sidencia de la Asamblea Legislativa.

En esa misma línea de argumenta-
ción, se defiende un trámite ultrarrápi-
do del pacto de marras en el parlamen-
to, pues las virtudes de lo negociado no 
necesitaría mayor análisis y debate, y 
lo bueno sería su pronta aprobación, a 
golpe de tambor si es necesario,como 
se dice popularmente. Prácticamente 
en un mes todo debe estar bien cocina-
do para la votación. Todo lo contrario 
de lo que la Alianza por Costa Rica, de 
la que el PAC forma parte, prometió al 
pueblo el pasado primero de mayo.

La verdad es que cuatro años des-
pués del referéndum el país está  peor 
y  las promesas anunciadas  con  el 
TLC no se ven por ninguna parte. El 
déficit de la balanza comercial con los 
Estados Unidos crece , también crece 
el desempleo, así como la pobreza y la 
desigualdad. El futuro es incierto y la 
crisis de la economía estadounidense 
augura mucha tempestad y poca calma.

Mientras tanto,  el gobierno de Chin-
chilla sigue la misma línea de Arias, 
sin que las broncas internas por cuotas 
de poder, alteren el rumbo de la orto-
doxia neoliberal que tiene en la sala 
de cuidados intensivos a la Seguridad 
Social, al ICE y a lo poco que va que-
dando del Estado de bienestar. La co-
rrupción sigue galopando a lomos de 
esas políticas antipopulares, y el déficit 
fiscal heredado, sigue aumentando. El 
gobierno se burla de las políticas de 
austeridad, que sólo quiere aplicar a 
las clases trabajadoras y a los más ne-
cesitados, y es incapaz de abordar con 
soluciones concretas y constructivas 
los grandes y pequeños problemas na-
cionales.

La sensación que hay cada vez entre 
más gente, es que vivimos una mezcla 
de parálisis, inutilidad y relajo. Incluso 
en el tema predilecto del gobierno y de 
la presidenta: la seguridad, el fracaso 
es evidente, así lo siente y lo padece 
una buena parte de la sociedad.

En este contexto emerge el tema fis-
cal, no como novedad pues es un asun-
to viejo y recurrente en la agenda po-
lítica nacional, sino como urgencia del 
gobierno ante el creciente deterioro de 
las finanzas públicas.

El sistema fiscal de Costa Rica es 
altamente regresivo e insuficiente. La 
mayor parte de los impuestos, entre un 
75 y un 80 por ciento son indirectos, es 
decir, los  pagamos todos y todas , in-
dependientemente de nuestros distintos 
ingresos. Los impuestos directos que 
gravan las rentas, cubren apenas una 
pequeña parte de los ingresos fiscales 
del gobierno. Históricamente los más 
ricos y los sectores más florecientes y 
lucrativos de la economía, en estas dé-
cadas de neoliberalismo, por ejemplo, 
el sector financiero, los grandes expor-
tadores, los grandes desarrolladores 
turísticos, entre otros, prácticamente 
se declararon en rebelión para no pagar 

más impuestos, con la complicidad de 
los gobiernos de turno.

Desde el Frente Amplio, siempre de-
fendimos la necesidad de una reforma 
tributaria  justa, exigiendo al mismo 
tiempo control y recorte del gasto su-
perfluo, rendición de cuentas, control 
democrático del destino de los impues-
tos. Nuestra propuesta, presentada ante 
el parlamento, es la más avanzada, ri-
gurosa y seria en ese sentido. Estamos 
dispuestos a explicarla y a defenderla 
en cualquier debate y ante cualquiera. 
También hemos estado siempre abier-
tos al diálogo, y nunca hemos recha-
zado la negociación con otras fuerzas, 
también con el Gobierno, entendiendo 
que la negociación es una forma de lu-
cha y no necesariamente una claudica-
ción o una traición. 

No criticamos, entonces, que el PAC 
y el Gobierno se sienten a dialogar y 
que negocien si les parece convenien-
te.

Hemos criticado concretamente un 
pacto que se inscribe en una concep-
ción antidemocrática de la política, por 
ese secretismo que señalamos, además 
de desleal con aliados que si son bue-
nos para recibir sus votos y ocupar car-
gos, también deberían ser buenos para 
la información transparente y sincera.

Pero eso podrían ser bagatelas, de 
acuerdo a la apreciación de algunos 
voceros del PAC que defienden contra 
viento y marea la actuación de Solís, si 
al final el parto fiscal es progresivo y 
se traduce en mayor bienestar para el 
pueblo.

Lo grave es que un primer análisis 
de ese pacto nos demuestra que, a pe-
sar de impuestos progresivos como el 
de zonas francas y otros importantes 
en principio, la reforma sigue siendo 
globalmente regresiva. La recaudación 
por la vía del aumento del impuesto  
de ventas, le dará al gobierno la mayor 
parte de los futuros ingresos fiscales. 

Es decir. el peso de los impuestos in-
directos seguirá fortaleciéndose en un 
sistema estructuralmente regresivo.

La impresión que poco a poco se va 
extendiendo, a pesar de la propaganda 
de La Nación y de otros agentes po-
líticos, es que es un pacto pensado y 
estructurado para salvar al gobierno 
y no para salvar al pueblo. Y esto es 
independiente, incluso, de los buenos 
propósitos de alguna de las partes, ya 
se sabe que el camino del infierno sue-
le está plagado de buenas intenciones. 
¿Acaso el gobierno se ha comprome-
tido a hacer algún cambio significati-
vo en la orientación de sus políticas 
económicas, financieras, sociales o 
ambientales? El gobierno seguirá el 
mismo rumbo antipopular, pero con 
más dinero. Incluso por los ruidos que 
se oyen, no sería extraño un acuerdo de 
última hora para recortar las uñas a los 
escasos rubros progresivos del plan. Se 
habla de una renta mundial y una renta 
global, eso está bien,  pero hasta ahora 
ni el mismo gobierno sabe cuánto pue-
de recaudar por esa vía, ni exhibe nin-
guna voluntad real de hacer el cobro 
ehfectivo de ambas rentas. Tampoco se 
contempla ningún cambio en la admi-
nistración y en las normas tributarias, 
enfocado en la dirección de garantizar 
finalmente la recaudación.

En los próximos días todo estará  
más claro. De momento Solís y la di-
rigencia del PAC, parecen haber apos-
tado de hecho, pero equivocadamente, 
por echarle un cable al gobierno de 
Chinchilla, en detrimento de la cons-
trucción de lazos de cooperación y de 
confianza de una alternativa en de-
fensa de los intereses del pueblo, que 
pasa necesariamente por otro tipo de 
gobierno y por otro tipo de política. Se 
privilegió la alianza con el PLN, y no 
con otras fuerzas del arco progresista 
social y político. ◘

¿Salvar al pueblo o salvar al gobierno?
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PAdre GerArdo 
vArGAs 
pasgerardovar-
gas@gmail.com

Jesús viendo 
que la mul-
titud estaba 

hambrienta, le dijo a los apóstoles denles 
de comer. Los apóstoles reaccionaron y 
dijeron: aquí solo hay un pescado y un 
pedazo de pan. Esto no alcanza para tan-
ta gente. Jesús les dijo que se sentaran y 
repartieron el pescado y el pan y todos 
comieron y sobró.

Ese pasaje del evangelio es para noso-
tros una lección de cómo la comida al-
canza para todos, siempre y cuando no se 
acapare para unos cuantos.

Hoy vemos como los medios de comu-
nicación dan a conocer como miles de ni-
ños, mueren de hambre en varios países, 
pero principalmente en Somalia y países 

vecinos. Se nos habla de la desgracia hu-
mana, del horror, del infierno de miles 
de seres humanos que no tienen ni comi-
da, ni agua y eso esta llevándolos a una 
muerte realmente cruel.

Nos presentan la desgracia que viven 
estos pueblos, pero no dicen quienes son 
los responsables de que no exista agua y 
comida. Esa pregunta es prohibida.

Por siglos los países desarrollados han 
saqueado a estos pueblos, les han robado 
todo aquello que tiene valor y hoy vién-
dolos morir de hambre le quieren endosar 
a toda la sociedad la responsabilidad.  Así 
funciona ese sistema maldito del capita-
lismo, saquean a los pueblos, les roban su 
riqueza y cuando la gente muere de ham-
bre, pide que otros se hagan cargo.

Peor aún porque en el mundo capita-
lista sobra la comida, se botan toneladas 
de comida cada día. También en nuestro 
país, en nuestra comunidad, en nuestras 
casas se bota la comida. El problema no 

es la comida, los alimentos .El problema 
esta en como se reparten.

En la sociedad actual come el que pue-
de comprar todo lo que se le ocurre co-
mer. Si compra algo y no le gusta lo bota 
y compra otra cosa y así vivimos en un 
círculo de consumismo.

Pero eso no es igual para todos, hay 
gente que solo come racionadamente, 
otros de manera alterna (solo en la ma-
ñana o solo en la tarde).Hay otros que no 
pueden comer nunca porque no hay ali-
mentos y si los hay no pueden comprar.

La solidaridad es la única forma por la 
cual algunos comen, porque alguien les 
regala algo. Pero tampoco la solidaridad 
en el mundo alcanza para todos.

Las campañas contra la hambruna tam-
poco son la solución. Porque estas cam-
pañas no pueden ser permanentes. 

Lo que no funciona es el sistema. Yo 
vendo usted compra. Usted compra, us-

ted consume. Y así el sistema capitalista 
excluye, margina y lleva al infierno del 
hambre a pueblos enteros.

Hoy el mundo entero sabe que hay mi-
llones de personas muriéndose de ham-
bre. Quizás algunas dirán pobrecitos, 
otros harán una oración y otros simple-
mente no le importará nada.

Usted amigo y amiga, que se toma el 
tiempo para leer esta columna. Conoce 
alguna persona que tiene hambre. Usted 
ha votado comida. Usted puede hacer que 
este sistema anti-Dios cambie. El sistema 
capitalista es ateo. Es infernal. Porque 
ellos saben que cada día hacen que mue-
ran millones de personas  de hambre y no 
les importa nada. Su dios es el dinero.

Nosotros los que creemos en una socie-
dad diferente debemos trabajar cada día 
para cambiar este mundo de exclusión. 
Por una sociedad en la cual todos y todas 
puedan comer y nadie muera de hambre. 
◘

Frente al Evangelio

isAAC roJAs, (CoeCoCeibA-At)
info@coecoceiba.org 

En el documento “Soberanía ali-
mentaria en Costa Rica: situación 
actual y propuestas para su resca-

te” elaborado por COECOCEIBA en ene-
ro del 2007, dábamos algunas cifras en 
relación a la situación de quienes produ-
cen frijoles en pequeña escala: la produc-
ción era cada vez menor, la importación 
mayor y la apuesta gubernamental era la 
de traer frijoles baratos de cualquier parte 
del mundo. Además dimos datos sobre la 
pérdida de soberanía alimentaria en nues-
tro país.

Desde ese momento hasta hoy, han 
transcurrido más de cuatro años y la si-
tuación es peor. Los pequeños producto-
res de frijoles, pudieron vender parte de 
su cosecha de este 2011, gracias a inicia-
tivas puntuales de algunos medios de co-
municación. Otra parte de su cosecha, se 
comercializa a través de iniciativas per-
manentes de comercio solidario de varios 
movimientos sociales como La Troja de 
COECOCEIBA, El Rinconcito Sonreíble 
o la experiencia de Cokomal. El Minis-
terio de Agricultura sigue al pie de la le-
tra la política no escrita de acabar con la 
producción campesina nacional debido a 
que esta, es nociva para los agronegocios 
basados en monocultivos sedientos de 
agroquímicos, violaciones a los derechos 
labores y repletos de impactos ambienta-
les y sociales.

Hoy, un quintal de frijoles traído des-
de China cuesta en Costa Rica -luego de 
pagar un arancel del treinta por ciento- 
tan solo 23 mil colones mientras que un 
quintal producido en pequeña escala por 

campesinos y campesinas, cuesta un poco 
más de treinta mil colones. Esta situación 
se da, gracias a la agudización de las polí-
ticas de comercio exterior que favorecen 
el consumo de productos baratos traídos 
desde cualquier parte del mundo. Además 
son producidos bajo cualquier sistema. 
Los impactos sociales por la desaparición 
de familias productoras de frijoles o los 
impactos en la salud de las personas por 
el consumo de alimentos que no son tan 
nutritivos y sanos como los frijoles cam-
pesinos, no están en discusión. Para el li-
bre comercio, estos impactos no existen 
pues lo que importa es hacer negocios 
aún y cuando en el camino, tengan que 
desaparecer poblados enteros de produc-
tores y productoras de frijoles. Si no son 
eficientes, no tienen que existir.

Esta situación no solamente se da en 
el caso de los frijoles. En las últimas se-
manas, los medios de comunicación han 
informado sobre lo siguiente: los porci-
cultores han manifestado que serán el 
primer muerto a causa del libre comercio 
pues están al borde de la quiebra ya que 
entra al país, dos mil toneladas -solo mil 
vienen de Estados Unidos- de carne libre 
de aranceles. Según sus declaraciones, no 
soportan más; la carne de pollo entra al 
país libre de aranceles. Solo de Estados 
Unidos, proviene el 98% del total. ¿Ve-
remos pronto la misma situación de los 
porcicultores?; los productores y produc-
toras de arroz negocian con el gobierno 
producir el 60% del abastecimiento na-
cional porque el 40% restante vendría 
de fuera del país, sobretodo de Estados 
Unidos gracias al tratado de libre comer-
cio con ese país. Hoy en día, la produc-
ción nacional abastece el 80%... gracias 

al libre comercio, se sacrifica la produc-
ción nacional, situación similar viven los 
pequeños productores y productoras de 
papa y cebolla entre otros productos.

Gracias a estas políticas de comprar 
alimentos baratos, los industriales que 
los procesan, no compran la producción 
nacional. Así ha sido denunciado en el 
área de los frijoles y el arroz. Si los frijo-
les chinos son más baratos que los nacio-
nales, ¿por qué comprar lo nacional que 
es caro?, ¿por qué el industrial dejara de 
ganar más?

Así que con políticas claras para favo-
recer el agronegocio y la importación de 
alimentos, Costa Rica, profundiza su ca-
mino hacia la pérdida total de soberanía 
alimentaria. Es decir, perdemos no solo 
la producción de alimentos provenientes 
de sistemas basados en la diversidad y 
producidos en pequeña escala sino tam-
bién el control como país sobre nuestra 
alimentación y la construcción de políti-
cas nacionales.

Vemos como en la Asamblea Legislati-
va se aprueba más y más tratados de libre 
comercio sin discusión alguna. Libera-
ción Nacional y el Movimiento Libertario 
fieles a su agenda e ideología neoliberal, 
ven con alegría como el país profundiza 
su camino al abismo. Ambos partidos 
no estan solos, últimamente el PAC les 
acompaña alegremente y para eso han 
inventado argumentos: que es necesario 
aprobar el TLC con China -y seguramen-
te los demás- porque así se equilibraría 
los impactos negativos del TLC con Esta-
dos Unidos, Centroamérica y República 
Dominicana con los positivos que traería 
para la producción nacional, el TLC con 
China. El PAC a pesar de lo expuesto lí-

neas arriba y de 
los últimos repor-
tajes en los medios 
de comunicación 
masivos que de-
nuncian como la 
producción na-
cional va desapa-
reciendo, siguen 
fieles en la aproba-
ción del libre comercio. El pasado treinta 
de agosto, la bancada del PAC (salvo los 
diputados Mendoza, Monge y la diputada 
Muñoz) daba su apoyo a un tratado bi-
lateral para la protección de inversiones 
entre Costa Rica y China. ¿Dónde estarán 
los impactos positivos del libre comercio 
que el PAC ve? En ningún lado, salvo si 
lo vemos desde la perspectiva neoliberal 
donde el libre comercio siempre es bue-
no. En la Asamblea, solamente el dipu-
tado José María Villalta del Frente Am-
plio da batallas y discusiones mostrando 
claramente como el libre comercio no es 
una buena ruta para el país. Últimamente, 
hasta un diputado del PUSC se ha suma-
do a esta lucha donde el PAC brilla por 
su ausencia.
A pesar de que la situación es grave, en 
el país va creciendo cada vez más, redes 
ciudadanas para promover la economía 
solidaria y así se comercializa lo produ-
cido por mujeres y hombres que se or-
ganizan para mantener alimentos sanos 
producidos en sistemas de pequeña escala 
basados en la diversidad y en manos de 
familias y organizaciones. Otras organi-
zaciones, nos vamos sumando dentro de 
esta propuesta de transformación al tiem-
po que seguimos combatiendo el libre 
comercio. ◘

¿Y la soberanía alimentaria?




